
	 
	 

2014醫網盃雙冠特別報導	 
臺大醫學院網球隊 男隊長劉任軒（醫學六）、女隊長鄭喬云（醫學六） 彙整報導 

緣起   

前台大醫院金山分院 黃勝堅院長（現臺北市立聯合醫院總院長） 
民國 65年醫學院突然出現一群喜愛硬式網球的學生，包括張珩(前醫策會董

事長)、陳一信(和信醫院神經外科部主任）、黃健義（旅居美國）、黃清浩（院
長）、顏江龍（院長）、趙世晃（前大里仁愛醫院院長）、李威傑（敏勝醫院副

院長院長）以及黃勝堅（台大金山分院院院長）；女生只有醫技系常瑞茜學姐

（顏江龍院長夫 人）、復健醫學系曹昭懿(現物理治療學系主任）及藥學系蘇姓學
姐。這群硬網愛好者、特別為了民國 66年即將舉行的第一屆醫學杯網球賽，組成
球隊，從此醫學院硬式網球隊正式誕生。張珩是第一屆隊長，要求大家暑假不准

休息為了，足足集訓了一個半月。早期醫學院為紅土場（位在國際會議中心與圓

形教室之間草地），賽前 6個月得知比賽在台中而且為硬地（富利克），大家開
始擔心沒有硬地的經驗。因為當時台北只有青年公園有硬地，張珩隊長常翹課去

排隊搶租場地，由於租到的時間不定，大家也只好翹課去練球。第一屆教練是陳

勝利教授，當時除了練球時間有老師帶，其餘的時間都是大家念書相互分享，呆

呆地練，也甘之如飴。賽前為了增強實力，特別請醫學 7年級軟式網球隊主將吳
寬敦（現台大內科教授）與劉志鴻（院長）以及女生胡芳蓉（現台大眼科部教

授）、畢柳鶯（現中山復健醫院院長）跨刀相助。第一屆比賽結果男生冠軍女生

亞軍，這樣的成績到民國 102年都未被突破。直到 103年醫學杯男女雙料冠軍魔
咒才得以突破！	 



 

2014球隊成員   

首先介紹球隊中的師長們，有老師們的支持，我們才有這麼好的練球環境。

陳慶餘教授：老師每天中午總是來球場和我們練單打，是激勵我們進步最大的動

力；郭英雄教授：默默在背後支持著我們，提供買球、維護場地的經費，提供球

隊生生不息的力量；現任社長黃勝堅院長：「堅叔」是球隊的精神支柱，總在最

適當的時刻指引我們方向，並不遺餘力地指導我們球技；邱泰源教授：老師除了

抽空陪我們打球，也教導我們做人處事的道理，提升球隊的高度；連玉輝老師：

陪伴著球隊成長，改正我們球技、觀念的錯誤，培育出一代代的球員；胖叔叔：

擁有無與倫比的切球技巧，號稱是新隊員的「試煉」，想上場？須先過胖叔叔這

關！阿邦學長：指導隊員們雙打技巧，每逢重大賽事總會在一旁穩定球隊軍心。

還有其餘各位老師、學長姐們：各各身懷絕技，豎立一道道天險難關給我們挑戰，

總是在我們對自己最得意自滿時，給我們迎頭痛擊！ 
  

本次比賽上場隊員： 
碩博班學長姐：石博元、陳彥婷 
雖然平常工作繁忙，但為了球隊的榮耀，學長姊還是抽空出來練球、指導我

們，帶領隊員迎向冠軍 



仍在學隊員： 
醫學七 陳映伊、陳泱伊 
醫學六 劉任軒、鄭喬云、劉力維、歐士豪、陳書昱、蔡凱仁 
醫學五 王貝琇、王曉涵 
物治四 陳曉謙 
醫學二 陳柏佑 
 
最後還有眾多學弟妹，在平常練球時一起討論、成長，這次的比賽中也在幕

後幫忙補給、後援，相當辛苦，沒有大家的協助比賽隊員們無法在無後顧之憂下

專心比賽，感謝各位。 
 

備戰   

 2013年醫學杯，女子決賽對上高醫，力圖搶下對方第一點的體保生。在第二
點雙打率先贏下之後，第三點不敵對手，決勝關鍵便落在仍纏鬥中的第一點身上，

原本由取得 5:4領先，但體力逐漸耗盡的嗆礦下，最後失去優勢終場比數 5:7敗，
離冠軍勝利差了一小步，留下些許惋惜與未竟的夢想。  

 男生冠軍戰對上強敵國防，在前四點鏖戰過後打成 2比 2平手。第五點遇上
對方全國乙組排名賽亞軍的高手，雖然我方十分穩定的發揮，但是仍以些微之差

落敗。繼前一年不敵高醫後再度在冠軍前叩關失敗──2013年醫學杯，我們留下
的是男女雙亞的成績，以及對冠軍的渴望。 



 
醫學杯落幕之後，即如火如荼地開始備戰隔年三月的大醫盃  由於今年大醫

盃是由台大主辦，因此可以派出兩支隊伍各五組雙打參賽，為了籌組 A、B兩隊
的最佳陣容，團體練球率先以混雙組合搭檔來練習雙打策略，熟悉前後排技術後

再調整成混雙、女雙和男雙的組合，排點上更具彈性，以便應戰排點也相當靈活

的陽明、高醫等學校。儘管創下主辦學校 A、B兩隊同闖四強的歷史紀錄，然而
最後一日賽程洽逢主力選手無法全程拚戰的情況下，兩隊在準決賽分別不敵陽明

和高醫，以季殿軍飲恨而歸。 
未能將大醫盃冠軍留下的遺憾並沒有讓我們裹足不前，目標早已擺在接踵而

至的全國大專院校運動會。 
醫網隊員同時也是校隊大專盃團體賽和個人賽的主力戰將，持續累積的實力讓男

女生隊在三月底的北區預賽拿下團體賽冠軍、個人賽也順利晉級全國賽，五月中

的雲林科大全國決賽，台大女團則再創佳績，繼 2005年後，再度拿下冠軍金盃。 
＊＊＊ 

暑假來臨，氣溫炎熱的六七八月，球隊選手並未怠惰。「練」球自然是辛苦

的，有人發覺截擊的重要性，自動自發地加強前排訓練，甚至放棄所有人最喜歡

 
↑寒訓與暑訓，早上五點半起床練球已是球隊的傳統。 
平日忙碌的堅叔，把握天還未亮的時間來球場教導大家。 



的抽球，幾個禮拜間只全心雕琢截擊，加上堅叔及學長姊們的提點建議，終能在

短短的兩三月間累積小小的進步。 
另外，在醫學院的礦石粉球場裡，我們總是喜歡在旁邊觀看大學長們下午的

球聚，觀察學長們的戰術執行、精妙球技；有機會的時候甚至能夠得到學長首肯，

進行實際的比賽訓練。除此之外，台北市遍地開花的公有球場，有機會和不同型

態社會人士練習比賽，也是我們進步的最佳舞台。至暑假結束為止，除了全國級

的大醫杯、大專杯等比賽外，我們又參與了很多比賽，例如區域型的核電二場邀

請賽、新竹風岡盃、愛迪達杯等等。每學年度重要賽事至此告一段落，然而對選

手們而言，每次比賽的結束彷彿又開啟了新的視野，也認識很多來自各大專院校

的好手，激勵著選手們不斷突破自我。 

 

轉眼又來到九月，醫學杯近在眼前。全隊陣容最齊全也最有機會奪冠的一年，
眾人都懷著志在必得的心情。比賽前的兩個月尤其重要，此時，是每位選手重新

審視自己、做最後調整的時刻。單打選手積極找尋不同球風的對手做調整，模擬

遇到各種類型的對手時該如何應變。雙打選手則積極培養默契，由於雙打除了個

人的球技，還包括兩人在場上面對不同狀況表現出的信賴與所做的調整，才會發

揮一加一大於二的力量。而這些都必須仰賴賽前不斷的搭配。因此，醫學院網球

隊的傳統：沒有配過二十場的組合，不能上場！ 

 
八月初由堅叔牽線安排，參加核二廠友誼賽獲得冠軍 



在這兩個月裡，隊員除了在醫院的時間外就是泡在球場，忙碌的生活中幾乎

沒有任何娛樂與休息時間，大家盡力調整自己、也給彼此意見。沒有人敢鬆懈一

分一毫，因為我們都知道──只要一個恍神，得冠的機會可能又會從手中溜走。 

以上總總，蓄積了所有選手的能量，將每個人的能力都提升到足以比賽的水

準，以至於今年的醫學盃能夠以最完整的陣容面對其他學校的選手。可以說這一

年來我們並非訓練出了一個最突出的英雄，但卻培養出了一支戰力齊全的團隊。  
 

2014年賽程與賽況  

女生部分在今年醫學盃預賽中，與中國和北醫同在一個循環內。面對北醫時，

以擁有絕對優勢的穩定度扳倒對方，取得 3:0的勝利。然而中國則因有一點體保
以及黃金女雙而成為強敵，第一點對手的體保生雖穩定度已大不如前，仍以些微

之差飲憾；第二點在對方穩定抽球以及經驗豐富的前排技巧搭配下亦落敗，最終

只贏得第三點。此役使我們意外以分組亞軍晉級，而必須以八強起頭，在複賽中

連贏三所學校方能問鼎冠軍。首戰為長庚。第一點由兩方第一單打互咬，果不期

然演變成對峙局面，比賽歷經兩個多小時仍難分高下，最終不幸以些微之差在搶

七中落敗。所幸在第二點及第三點，我們即分別挾著默契上的優勢以及單打實力

上的優勢取得後面兩勝，最後擊敗長庚。準決賽中，我們又面臨了前一天方才輸

 
雨天也有雨天的練習項目。處在多雨的台北，把握雨天練球已是台大醫網的慣例。 



過的中國。所幸前一天的失敗經驗提供了排點上的調整方向--我們決定在第二點
出動大專杯組合，由彥婷及映伊共同迎戰對方的強雙。如此一來，在一三點不變，

戰果也不變的情形下，勝負的定奪便落在第二點雙打上。在彥婷學姊的豐富經驗

下，對方的強勢抽球再無發揮餘地，加上各種不同的節奏改變，對方已無力主導

比賽，開始出現失誤，最終兵敗如山倒。最後的決賽中，原以為將面臨賽前評估

最具有冠亞相的高醫，然而高醫體保為陽明新星一單所敗，因此由陽明出線，與

我們爭奪冠亞。襲著對戰中國的成功經驗，我們以相同的排點面對陽明。因此第

一點雖然落敗，但第二三點的勝利已如探囊取物。最後在第三點毫無懸念的勝利

中，我們終於贏得了台大女子醫網的第一個醫學杯冠軍！  

男生預賽與長庚，北醫及中山醫列在同一循環，在隊員們穩定的表現下以三

勝零敗──分組冠軍──的成績晉級。而四強賽即遇到前年決賽的對手高醫，高

醫在每年皆擁有兩名體保生參賽的情況下，曾在前年冠軍賽時與我們遭遇，當時

不幸前三點皆落敗，以亞軍坐收，因此過去這兩年一直將高醫列為醫學盃決賽的

假想敵。孰料，今年在四強戰就遇到，原本希望在排點時避開體保生，然而卻可

能讓第三點的選手承受太大的壓力，因此在最後決定在第二點雙打與體保生配一

般選手的組合奮力一博。沒想到，果真成功拿下第二點，此時以為可以順利二三

四點連下，沒想到第三點卻又意外落敗。最後在雙方各拿兩點的狀況下來到關鍵

 
女子冠軍賽最後一盤比賽，所有人聚集在場邊觀戰加油 



第五點歐士豪。剛開始對手打得相當積極，球速既快也相當積極，大局一度以 1:3
落後，第五局雙方互咬至 No ad.（一分定勝負），眼看差點就要變成 1:4的大逆
境，最終還是驚險保下，拉入 2:3。之後在歐士豪更積極的防守下，對手為求更快
的結束每一分，反而顯得焦躁，失誤也逐漸增加。而我方在大家的加油聲下，越

打越得心應手，最終連下四局以 6:3逆轉獲勝！ 
 

 
 

 
 
 
 
 

 
隊員們聚精會神的討論戰略與排點。 
 



 
來到假想許久的冠軍賽，預設的對手國防醫，卻意外輸給北醫。在預賽即曾

遇到北醫獲勝，儘管如此，我們也沒有因而鬆懈，反而更積極討論如何排點，並

推測對手可能的組合，最終，在第一點力拼體保生，儘管不幸落敗，但也努力拿

下一局，接著在各點穩定的發揮皆拿下勝利，甚至第五點未上場的情況下結束比

賽，獲得今年醫學盃男子網球冠軍！   
 

心得分享（1）  

臺大醫學院網球隊 鄭喬云隊長（醫學六） 
人總是在最後想到最初。 
去年的這時候我接下了隊長，也預告了我將走向一條不一樣的學習道路。這

半年來辛苦練習，也經歷了許多大大小小的比賽，備戰的過程，要說都很開心那

是騙人的，難免有很灰心喪志、質疑自己究竟為誰辛苦為誰忙的時候。但更多來

自大家的鼓勵和關懷，總支持著我再嘗試前進。我想的是，如果這次的醫學盃會

讓大家在最後留下一點回憶；如果，未來大家講起大學生涯時會想感嘆「自己那

時怎麼這麼青春熱血」，那麼我這隊長就也算是功成身退了。 
一直以來，「醫學盃」都是台大醫學院網球隊的重要活動之一。每一年，我

都會被大家在場上奮戰和為隊友加油時，眼底閃耀著的光芒，和身為球隊一份子

的驕傲而感動。隨著學姐拿下盤末點的那一刻，這半年來的辛苦練習，在學弟妹

 
準決賽險勝強敵高醫，獲勝的那一刻隊員們興奮的抱在一起。 



的歡呼聲中，好像一切都值得了。可是，當我手裡捧著透明的冠軍獎盃時，我才

驚訝地發現這個悄悄在集訓過程中發生的變化。其實我們所追求的，並不是掌聲

和冠軍，而是大家在這段日子所付出的時間和汗水，以及共同為了這個比賽凝聚

出的強烈感情和共識。 
大家心裡都有很多渴望，也有想要達成的目標，每個人都盡力想要為我們的

球隊做點什麼。當我們還無法上場的時候，我們就開始有這樣的念頭；當我們還

不夠強的時候、當我們漸漸有點實力卻還是輸球的時候，我們一直都是這麼想。

不管有沒有上場、有沒有贏球，在球隊裡，任何的努力都會是重要的、值得的─

─只要是穿上了隊服，就是球隊的一份子，只要有為球隊努力過，就能一起享受

今天這份榮耀。今年醫學盃，我們在台北彩虹河濱公園網球場所創造的，不僅僅

是一支冠軍球隊，更是一支可以合力圓夢的球隊。 
賈伯斯曾說，“ You can’ t connect the dots looking forward; you can only 

connect them looking backwards. So you have to trust that the dots will somehow 
connect in your future. You have to trust in something -- your guts, life, karma, 
whatever.” 我們從來都無法預見比賽的結果，但我們每個人都不斷付出、每天一
點一滴累積能量。當我們回顧這條冠軍之路時，一切都非常清楚了：或許我們從

來都不夠成熟，看不透老天指引我們的一切，但有著相同的信念我們一定可以一

起勇敢走下去！   
 

 

↑⼥女⽣生選⼿手於獲得冠軍後合影	 



心得分享（2）  

臺大醫學院網球隊 劉任軒隊長（醫學六） 
即使已經過了快一個月，仍不太真實。這一年來，我們日也思夜也想，竟然

真的做到了：醫學杯冠軍。石博元學長拿下的那最後一分，如今竟然沒留下什麼

特別的印象，沒有激情的尖叫、沒有感動的痛哭，腦中反而是想到：「阿，終於

做到了嗎？」 
或許對我們而言──至少對我而言──真正重要的事情早就已經經歷過了，

醫學杯賽前 40天，我們每日記錄，最終統計，幾乎每個人都練了 120小時以上的
球。120小時──多麼驚人的數字，那表示身為一個忙碌的醫學院學生，不論是
在學習、見習還是實習的階段，繁重的課業之餘，這群人還能夠每天努力撥出三

個小時的時間，為了追逐這份榮耀而付出。因此，說到醫學杯，腦海中的畫面，

只留下那些排開一切雜務，拼命練球的每個週末、每個平日晚上。那些雖有疲憊、

雖有摩擦、雖有沮喪和迷惘，大家卻仍能共同為同一個目標而努力的時光。 
        團體賽排點，10個人報名、7個人上場，自然是最菁英的那 7個，剩下的 3
個人，就算你也頗有實力、可以擊敗其他學校，也只有加油的份。這就是一個隊

長最頭痛的事了，那剩下的 3個人，辛苦練了──上不了場、放棄不練──萬一
出了什麼事要他上場時又怎麼辦呢？人總是需要目標的，你要如何說服他為一個

可能毫無上場機會的比賽而付出跟其他人一樣多的努力？因此，當這次看到所有

人為團隊用心投入，能湊齊實力堅強的五點出陣，甚至連板凳實力都綽綽有餘的

時候，我打內心覺得實在是這個球隊一件值得驕傲的事。準決賽對高醫幾乎是一

場五五波的比賽，輸了可能就代表一整年的心力功虧一簣，但前一天晚上卻感覺

不到特別緊張，我想，能與各位有這樣的時光，贏了比賽是錦上添花，輸了比賽

卻也，無憾。 
        這一年，謝謝所有老師、學長姊的指導，也謝謝所有隊員同袍、當然還有學
弟妹的付出，很高興這次跟大家一同創下雙冠軍的歷史紀錄。經歷了大醫杯、大

專杯等等的洗禮，深深體悟網球雖是一項個人運動，團體賽的壓力、氣氛卻讓什

麼事都可能發生。正因此這世上沒有一定會贏的比賽，如同人生也往往有無法預

測的意外。擁有冠軍實力並不等於穩坐冠軍，這一路以來堅叔才總是提醒大家戰

戰兢兢、小心翼翼，機會只給準備好的人。我想，認真完成份內的一切，那便是

成功。一次冠軍固然可喜，然而如何不要驕矜自滿，而能謹記這次的經驗，謙虛

勤勉的繼續努力下去，才是最重要的課題，是台大醫網真正的精神所在，與各位

共勉之。 



 

結語  

家庭醫學科 陳慶餘教授 

首次雙冠帶來如雷的掌聲和贊美，讓前輩學長感到光榮，從慶功宴上高棚滿

座可以看出，可說是一代比一代強，充滿成功的喜悅，為台大醫網社樹立里程碑。

不可諱言，成功不是偶然，飲水思源，除了自身的努力與自主管理，老師學長姊

的耕耘，經驗傳授更為重要。球隊隊員每一年更迭，要能保持成果，殊屬不易。

如何維護球場上的熱情和參與，帶動認真練球的風氣，是考驗未來成敗的所在。

若能延續這股青春活力和團隊合作的優良傳承與人生價值，讓每一位曾投身為台

大醫網社的一員感到驕傲，自然會吸引更多的校友回來，重溫舊夢，是每一位應

屆球隊同學應有的表現。 
最後以個人愛好網球的體悟與同學分享。運動是現代人需要塑造的健康行為，

可說是一種「修行」。 
修行重在心智的考驗，在球場上的較技，輸嬴的關鍵也是在穩定性和堅持度，如

禪定所指的專注與正念， 
需要在平常練習時培養出來，所以說網球運動的意涵在開展智慧人生並不為

過，希望同學用心去體會。 



 

 

         2014 男⼥女冠軍台⼤大醫網球隊同學與師⾧長在天成飯店慶功宴上合影。︒｡ 


